ГБОУ СОШ  №304 Центральный р-н г. Санкт - Петербург
                                     Учитель начальных классов: Эльбуздукаева Райман Шапаевна
Конспект  урока.   Чтение.  1   класс. 

Тема:  «Буква  разделительный  Ъ».
Цель: 
* Закрепить  знания  о  разделительном  ь – показателе  мягкости  согласного.
* Познакомить  ещё  с  одной  буквой,  являющейся  разделительным  знаком  -ъ

* Закреплять  формирование  навыка  правильного  чтения.    

Оборудование:                                    
 Мультимедийный проектор и экран

 Презентация к уроку

                                                                 Ход урока.

1. Организационный момент (слайд1)
2.  Проверка  знаний  предыдущего  урока. (Слайд 2)
А) Фонетический  разбор  слов:  листья,  друзья,  льёт,  семья.  ( после  мягкого  согласного  слышится  слияние,  надо  поставить  особый  знак –ь)

Сколько  звуков  обозначает  гласная  буква  после  ь?

Обозначение  звуков  в  скобках : я (…)  и (…)  ю  (…)  е  (…)  ё  (…)
Чтение рассказа на с.154 «Как цыплёнок впервые сочинил сказку» (цепочкой)
Б) Игра  в  слова.  Назвать  одним  словом.  Назвать  мягкий  согласный.  Что  слышится  после  него.  Какой  знак  разделяет  их? (Слайд  3, 4, 5,6,7,8,9)
Два  брата  (братья)

Два  сучка  (сучья)

Два  крыла  (крылья)

Два  друга  (друзья)

Мама,  папа  и  я (семья)

Женская  одежда  (платье)

Пурга  (вьюга)

Кукурузные  и  овсяные   (хлопья)

Живут  в  муравейнике  (муравьи)
В) Чтение  слов  с  ь - показателем  мягкости  и  ь – разделительным (Слова напечатаны на доске. Чтение хором, затем – выборочно)
Пальто,  день,  больно,  муравьи,  нельзя,  деревья,  Наталья,  шесть.

3.  Подвижная  пауза  (музыкальная)
4.   Новый  материал.

А) Работа  с  группами  родственных  слов  (наблюдение  за произношением)
ел                    ехал                    ёж

поел               заехал                  ёжик

съел               съехал                 съёжился
В  качестве  разделительного  знака  используется  ещё  одна  буква.  На  месте  гласных  после  буквы  ъ  слышится  слияние  (йэ)   (йо)   (йа)   йу)

Б) ъ – хитрый  знак,  не  сказать  его  никак    (слайд10)
Он  не  произносится,  а  в  слово  часто  просится.

              И  мягкий  знак,  и  твёрдый  знак  вперёд  не  могут  встать  никак,

              Но  пусть  они  не  обижаются,  что  с  них  слова  не  начинаются.

              Как  ни  старайся,  ни  вертись,  без  этих  букв  не  обойтись.

              Ни  в  речи,  ни  в  письме,  ни  в  споре,  ни  в  самом  кратком  разговоре.

Где стоит разделительный Ъ? Давайте понаблюдаем (Чтение слов в Букваре)

(Определяем, что буква Ъ стоит после приставки)

А в последнем столбике самостоятельно выделите приставки.
5.  Закрепление.

А) Чтение  страницы 155   в  «Букваре» 
Б) Работа  с  «лентой  букв» . Почему  ь  и   ъ  стоят  отдельно  на  «ленте  букв»?

6.  Подвижная  пауза.  ( 1,2,3,4,5,6,7…)
7. Работа  с  литературным  произведением.  Л.Н.Толстой  «Старик  и  яблони» (слайд 11,12,13)
    Старик  сажал  яблони.  Ему  сказали:

-Зачем  тебе  эти  яблони?  Долго  ждать  с  этих  яблонь  плода,  и  ты  не  съешь  с  них  яблочка.

Старик  сказал:

-Я  не  съем,  другие  съедят,  мне  спасибо  скажут.

(Чем  был  занят  старик?  Какой  вопрос  ему  задали?  Почему  так  спросили?  Что  ответил  старик?  Каким  человеком  он  был?

8.  Итог  урока.  

С  какой  буквой  познакомились?  Что  узнали  о  ней?

